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妈妈们在开读书会。
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“要不自己办一个？ ”
“在笼子里养着。 ”这是满爸给孩子找幼

儿园时最直观的感受。 2009年，满爸的孩子刚
满三岁，他找了一圈，发现大多数幼儿园为了
有效管理孩子，会减少孩子的行动时间，甚至
一整天都被闷在屋子里。 同时，由于幼儿园学
位十分紧俏，即便他看不上现有的管理方式，
但入学还需要四处“托关系”。 哪怕是“托关
系”也得排队，他的孩子至少要等 1 年才能排
得上。

满爸急了， 开始和妻子商量，“要不自己
办一个幼儿园？ ”拥有北京大学高等教育博士
学位的满爸， 妻子也是学教育的，“没怎么犹
豫就答应了”。

2010 年早春， 满爸的家庭幼儿园在自家
客厅里开班了。 妻子是唯一的全职老师，他仍
在一家出版社上班。 学生只有两个，一个是自
己的孩子，另一个是朋友的孩子。

“所以当时我们还称不上叫幼儿园，我们
管自己叫‘妈妈合作社’。 ”满爸说，第二年，孩
子多了几个，仍没有固定的老师，哪个孩子的

妈妈有空就去搭把手， 当时也没考虑赚什么
钱，就是几个家长算了一下成本，然后均摊一
下，平均每个孩子每月一千多元。

等自己的孩子到了上小学时， 满爸曾动
过停办“妈妈合作社”的念头，因为生源不好
找，全靠“口碑效应”，经济压力大。“但想着班
上还有 7 个孩子， 如果离开家庭园， 就得辍
学。 ”满爸咬牙坚持了下来，并决心将幼儿园
正规化。 之后，“妈妈合作社”就变成一所名副
其实的家庭式幼儿园。

“妈妈老师”的同理心
满爸强调“家庭式”管理，他招聘老师时，

一般都选择生过孩子的。 这位“爸爸园长”现
带着 13 名全职老师，照顾着 55 名孩子，其中
有 11名都是“妈妈老师”。 另外还有 2名兼职
老师，都是本园的家长。

“妈妈老师”越来越受到家长们的肯定，
在他们看来，这些老师已为人母，更有照顾孩
子的同理心。正是有这种认同，1年前，牧歌将
她 4岁半的女儿送到了“温馨家学园”。 之前，
牧歌已花了 1 年多时间， 考察过北京二十多

家幼儿园。 直到在一次音乐培训课上，结识了
“温馨家学园”里的“妈妈老师”后，牧歌意识
到，选择一家放心的幼儿园，不在于能让孩子
在幼儿阶段学会多少知识， 而是找一个会心
疼孩子的人来帮助孩子快乐成长。

除了“妈妈老师”，牧歌还看中了孩子的
妈妈们对幼儿园管理与服务的参与，这是“温
馨家学园”的一大特色。

每周三上午， 幼儿园都会举办一次家长
读书会，每位妈妈轮流担任主持，会前她们先
唱一首歌、读一首诗来“静心”。 一次读书时，
就针对书中提出的“该不该给孩子吃零食”各
抒己见。 最后达成一致的认识是，不管在幼儿
园还是在家里，妈妈们要从来源上控制，购买
少量且健康的零食， 如坚果等。 读书会结束
后，妈妈们还给孩子们做起了手工玩偶，园里
孩子们手里的玩具， 几乎都是孩子的妈妈和
老师们亲手制作出来的。

牧歌现在也成了那里的兼职老师， 主要
负责微信公号等内容运营与推广工作。

在“家庭式”理念下，每个家长都希望能
为幼儿园做点什么。 另一位儿童家长曲恒，今
年还主动跟满爸提议，由他给幼儿园供菜。

“我自己种的菜，给我自己孩子吃，没有
比这更放心的了！ ”曲恒说，他的本职是个
花匠，自己和老父亲在顺义有十来亩地，种
些蔬菜瓜果，完全有机，萝卜、白菜、黄瓜
……统一都以 5 元 1 斤的价格供应给幼儿
园， 而市场上有机蔬菜的价位普遍是每斤
15 元左右。

还要潜伏多久？
随着入园的孩子越来越多， 满爸开始考

虑专业化建设。 他希望能帮助“妈妈老师们”
向专业幼教转型。 他让每一位老师参加华德
福的培训，为期 3 年，每年暑假和寒假受训一
共 6个学期，1个学期得花四千元。 2017年他
也开始招收刚从院校毕业的老师了，2017 年
11月 4 日，他本人还以 46 岁的“高龄”在北京
参加了全国幼儿教师资格的统一考试。

但他需要直面的是，他所创办的这类家庭
园，一直没有合法身份，至今仍处在灰色地带，
何时能够合法化仍是问号。“尤其是 2017年 11
月，心情像过山车一样，起起伏伏。 ”满爸说，
2017年 11月初， 北京市教委联合相关部门出
台了文件，规定各区应盘活辖区内的闲置资源，
设立一批接收 3-6 岁儿童接受保育和教育的
社区办园点。 文件还规定， 社区办园点可由个
人、单位和社会组织来承办。

“仿佛看到了家庭园合法化的希望。 ”满
爸用“奔走相告”来形容当时他和其他家庭园
园长的心情。 但紧接着就出现了几起幼儿园
虐童事件， 有关部门不仅收紧了民办幼儿园
的关卡，甚至开始直接关闭部分家庭园。

满爸四处托关系打听， 想着怎么才能保住
家庭园。有业内人士告诉他“赶紧装摄像头”，他
一口气给 4个班室内室外安装了七十多个摄像
头，花了 3万多块钱，才算安下心来。

目前，许多家庭式幼儿园还面临难以拿到
土地使用权、食品安全许可、幼师资格等正规办
园资质，只能“潜伏”在住宅区里。但满爸的态度
相对乐观，他说自己能达标一条就算一条。满爸
正准备用租借的一栋办学别墅申请办学用地资
质，因为那栋别墅是 70年产权。

（来源：《南方周末》贺佳雯/文）

体育成课外班“标配”
在 2017 年的暑假，爆表的高温也没能阻

挡许多成都家长送孩子去体育夏令营和培训
班的热情。 在四川某篮球俱乐部温江训练基
地，每天至少有 150 名孩子接受培训，球场都
得掐着表使用。 上百个停车位被送孩子的私
家车挤得满满当当。

这绝非成都一地的“奇观”。 在全国各地，
在文化课和艺术培训之外，选择“体育课”的
家长和孩子越来越多。 据某俱乐部相关负责
人介绍， 目前面向青少年的篮球培训市场火
爆， 除职业俱乐部外， 还有很多退役的教练
员、运动员及体育专业的老师开办训练营，形
式也灵活多样，有短期集中培训的，也有每周
按课时进行的长期训练。

成都某篮球培训班学员石浩林的妈妈林
南表示，孩子喜欢篮球，独生子女参加些集体
活动对性格培养有好处， 学习成绩不再是唯
一追求。 她的观点在家长群体中颇具代表性。

中国体育经济研究中心主任鲍明晓认
为， 体育培训业尤其是青少年体育培训近两
年发展很快， 从消费者也就是家长的角度来
说，是出于对孩子教育的长远考虑。“家长让
孩子接受体育培训的需求，是既要长身体，又

要学技能，还要通过体育实现早期社会化，包
括人格的锤炼。 体育是人格教育非常重要的
手段。 ”

除了游泳、乒羽这样的“大众”项目，冰
球、高尔夫、棒球甚至马术等“小众”项目也相
当有市场。 这些在国内冷门但欧美流行的项
目往往花费不菲， 而选择这些项目的家长很
多都有送孩子出国学习的打算。 以欧美学校
和社会对体育的重视程度， 如能精通某一运
动项目，既是申请学校的“敲门砖”，也是融入
校园文化的利器， 还有什么比一起在赛场上
流汗更能迅速消除语言和文化的隔阂呢？

体育光靠学校远远不够
国家体育总局青少司司长刘扶民认为，

家长对孩子的体质健康状况和全面发展越来
越重视，“随着生活水平的提高， 人们的健身
和教育理念发生着变化， 个人消费观也改变
了，体育培训的市场前景会越来越广阔”。 在
他看来，学校虽然越来越重视体育活动，但属
于普及性质， 对于孩子形成和提升运动技能
的作用有限， 而这恰恰是众多培训机构的发
展空间。“体育技能在学校可以学，但光靠学
校是远远不够的。 ”

对体育培训热， 清华大学体育产业发展

研究中心主任王雪莉总结了三个原因。 从内
因看，说明体育在人的成长、人格塑造、社会
交往方面的功能日益受到重视， 这也是社会
发展到一定阶段后， 观念升级带来的消费升
级。 从外因看，满足消费升级的方式随着提供
者的增加而越来越多， 以前想学但不知去哪
儿学的项目，比如冰球、击剑、马术等，现在都
有了服务的提供商。 第三，体育是跨国界的语
言，随着中国的发展开放和全球化的进程，中
国人越来越认识到体育独特的魅力， 无论是
作为个人体验， 还是进行自我规划或接轨国
际，都是有意义的事情。

对于体育课外班已能“叫板”奥数，鲍明
晓认为是一种进步。 他觉得体育是基础性教
育和养成教育， 弥补了文化课教育缺失的另
一半。“选择体育培训的家长在目的上功利性
更少，看得更长远而不求短期的成绩。 他们希
望通过体育给孩子人生打下更好的基础，更
着眼于人的全面发展。 ”

“体育新东方”未来会有吗
全民健身成为国家战略， 校园体育受到

广泛重视，带热了运动健身和青少年体育。 而
中小学教改、 新高考也让素质教育迎来新契
机。 由于叠加了运动健身热和素质教育热的

双重利好， 体育培训业的前景广受看好。 那
么，“体育新东方”未来会有吗？

某体育培训机构 CEO 张涛认为，体育和
文化课培训之间既有共通，也有差别，差别
更大。“由于升学的现实问题， 教育培训偏

‘刚需’，易标准化，无论英语、语文都可以培
训，也有很多可行的模式，比如线上进行。 而
体育天然需要线下的场地和器材，互动性也
更强，项目之间差别巨大，足球、篮球、乒乓
球、游泳，一个项目的培训就是一个单独的
产业。 ”

同文化课相比，体育培训“刚需”小，家长未
必愿意持续付出时间和金钱， 续费率低的问题
也是目前所有素质教育培训的痛点。同时，还处
在发育阶段的体育培训业也存在着鱼龙混杂、
标准和监管缺失、恶性竞争等现象。大部分培训
机构是在近几年体育产业热潮中成长起来的，
不具备规模化、规范化的能力。

张涛表示，青少年体育培训目前很热，但
面临的困难也很多。 作为强体验性的项目，
体育培训的场地面积大， 设施器材成本高，
还要考虑场馆运营等，都是文化课培训没有
的挑战。
（来源：新华社 李丽 林德韧 王君宝 马锴/ 文）

“温馨家学园”：

“爸爸”当园长
“雪净胡天牧马还，月明羌笛戍楼间。 借问梅花何处落，风吹一夜满关山。 ”随

着音乐响起，妈妈们淡淡地唱起了《塞上听吹笛》。 在北京昌平区一所家庭式幼儿
园内，十多位妈妈用这首歌开始了当天读书会的暖场。 这所坐落在别墅区内的幼
儿园，正式名称叫“温馨家学园”，被孩子们叫做“爸爸”的是男园长满爸。 2009 年,
他的孩子到了入园年龄，但却找不到学位，情急之下就自己办了这所家庭式幼儿
园,特色是“家庭式管理”，让入园的孩子家长参与管理。 靠着家长们口口相传，8年
来，家庭园的办学规模不断扩大，孩子数量已从最开始的 2 个，发展到 55 个，编成
了 4个混龄班。

青少年体育培训热观察———

体育课外班“叫叫叫叫叫叫叫叫叫叫叫叫叫叫叫叫叫叫叫叫叫叫叫叫叫叫叫叫叫叫叫叫叫板板板板板板板板板板板板板板板板板板板板板板板板板板板板板板板板板”奥数能走多远
从双板到单板，在某学校上六年级的小明（化名）跟着教练学滑雪已有些年头，在高级道上也能滑得很溜。 妈妈吴霞（化名）

陪着儿子滑遍国内各大雪场，甚至为了陪练自己也学会了单板。 这并非特例，如今在国内许多滑雪场的初级道上，随处可见家长
陪伴“小豆丁”们驰骋的身影。 在各种课外辅导班中，运动类课程几乎成为家长报班的“标配”，火爆程度不输名声在外的奥数。
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